Homélie pour la Solennité de la Sainte-Trinité

(Année A)

« Tendresse », « amour », « salut » autant de mots présents dans les lectures de cette fête de la Sainte Trinité. A-travers ces mots, il est question de relations entre Dieu et nous. A-travers ces mots, il est question de sentiments entre Dieu et nous. A-travers ces mots, il est question de cette alliance entre Dieu et nous. Dans cette relation qui s'établit entre Dieu et nous se dévoile qui est Dieu : Dieu Trinité : Père, Fils et Esprit-Saint.

I – La relation d'alliance.

a) Dieu entre en relation avec l'homme.

Dans l'Ancien-Testament, Dieu se révèle comme Celui qui veut entrer en relation avec les hommes. Il n'est pas un dieu lointain enfermé dans son Olympe et parfaitement indifférent à ce qui fait la vie des hommes. Il n'est pas non plus ce Dieu entre les mains duquel les hommes seraient comme des pantins.

Comme le manifeste la lecture du Livre de l'Exode, Dieu veut se révéler aux hommes. Dieu parle. Dieu donne son nom : « Le Seigneur » (Ex 34,5). Dieu révèle la nature de la relation qu'Il souhaite établir avec les hébreux : « Dieu tendre et miséricordieux, lent à la colère, plein d'amour et de vérité » (Ex 34,6).

De cette relation que Dieu souhaite établir avec les hommes, Il veut faire de ces derniers, des partenaires de l'alliance. Cette dignité que Dieu reconnaît à ceux auxquels Il se lie nous révèle la nature de Dieu : Dieu est amour, Dieu est relation. Dieu nous appelle à entrer en relation avec Lui.

Charnière : Le dévoilement de la profondeur de cette relation entre Dieu et l'homme, il s'accomplit dans la personne de Jésus-Christ, le Fils de Dieu.

b) L'accomplissement de cette relation.

Comme dans la première lecture, il n'est plus simplement question de tendresse, d'amour, de patience de Dieu, il est question de salut. Cet amour de Dieu manifesté en Jésus, c'est l'amour de Dieu-Père manifesté en son Fils Jésus-Christ. Le salut, c'est cette libération que le Fils de Dieu nous a acquise dans sa mort et sa Résurrection. Le salut, c'est cette victoire à laquelle nous avons été associés au jour de notre baptême. Le salut, c'est cette vie qui nous est partagée dès aujourd'hui mais que nous connaîtrons dans tout son déploiement au jour où nous contemplerons Dieu face à face.

Cet amour de Dieu n'est pas simplement pour aujourd'hui, il s'agit d'un déploiement dont nous ne prendrons la mesure que lorsque nous ne ferons plus qu'un avec Dieu. Voilà la grandeur à laquelle Dieu nous appelle. Voilà la vocation qui est la nôtre.

Transition: Cette relation que Dieu n'a cessé d'établir avec les hommes depuis l'acte de la création nous dit quelque chose de la nature de Dieu. Dieu entre relation avec nous parce que Dieu est avant tout relation en Lui-même: Il est Père, Fils et Esprit-Saint.

II – Répondre à cette relation d'alliance.

a) Notre responsabilité.

Jusqu'à présent, je n'ai pas encore parlé de l'Esprit-Saint; pourtant, nous ne serions pas pleinement partenaires de l'Alliance avec Dieu sans sa présence. Envoyé par le Père et le Fils, Il est celui par l'intermédiaire duquel la vie de Dieu nous est communiquée. Au jour de notre baptême, baptisés au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit, Dieu a fait de nous ses enfants d'adoption. Cette adoption, elle s'est réalisée dans le don de l'Esprit-Saint. Dans l'envoi de l'Esprit-Saint, Dieu nous partage sa vie. Dans l'envoi de l'Esprit-Saint, Dieu nous appelle. Il nous témoigne une grande confiance puisqu'Il nous met en capacité de répondre à son appel.

Dieu nous veut libres. Dieu nous rend responsables de nos choix, de nos décisions. Dieu-Trinité ne veut pas être prié par des esclaves mais par des hommes libres. Dieu-Trinité ne veut pas être adoré par des personnes serviles mais par des personnes qui font le choix de se tourner vers Lui et s'ouvrent volontairement à Lui.

Charnière: Rendus capables d'entrer en relation avec Dieu, il n'en demeure pas moins que nous demeurons faibles, incohérents.

b) La prévenance de Dieu.

Dieu n'attend pas que nous soyons parfaits pour venir à Lui. Il attend simplement que nous ayons l'humilité de nous tourner vers Lui. Pourquoi craindre le Seigneur alors qu'Il se révèle comme « lent à la colère et plein d'amour » ? Pourquoi s'enfermer dans la chimère d'une vie sans Dieu, d'une existence en totale autonomie alors qu'Il est « la vérité et la vie » (Jn 14,6) ? Pourquoi nous éloigner de Dieu alors qu'Il est « le chemin » (Jn 14,6) ?

Dieu Père, Fils et Esprit-Saint ne peut se résigner à nos ruptures d'alliances, à nos éloignements périodiques. Dieu Père, Fils et Esprit-Saint ne cesse de nous attendre. Il ne cesse de nous espérer.

Conclusion : En célébrant aujourd'hui cette fête de la Sainte-Trinité, puissionsnous nous émerveiller de la vie reçue de Dieu et de la grandeur de la confiance que Dieu nous fait. Amen.